

Association GEHIMAB

BILAN DES ACTIVITES 2000

Cette année, l'Association GEHIMAB a orienté ses actions vers ce que l'an 2000 représente comme symbolique. En particulier,

- coordination des activités entrant dans la contribution de la ville de Béjaïa au *WMY 2000* (année mondiale des mathématiques) : Olympiades de mathématiques, Conférence à M'sila «*Qal`at Beni Hammad à l'époque médiévale*», exposition à l'Unesco à Paris,...
- Confection des pages Web de l'Association GEHIMAB sur Internet (vous pouvez visiter notre site <http://www.gehimab.multimania.com>).
- Suivi des différentes actions internationales, notamment le programme de participation UNESCO «*Exhumation des témoignages sur les activités mathématiques à Béjaïa au Moyen Âge*».

I – Organisation de Manifestations

a) Organisation des Olympiades de Mathématiques

Olympiades 2000

Ces concours se sont déroulés le 08 Mai 2000 et ont concerné les 03 meilleurs élèves des terminales *SE* (*Sciences Exactes*) et *SNV* (*Sciences de la Nature et de la Vie*) de tous les lycées de la Wilaya de Béjaïa. Ils ont été organisés en collaboration avec l'Université de Béjaïa, les associations de parents d'élèves et les enseignants de mathématiques de lycées.

Il reste à programmer la cérémonie de remise des prix aux lauréats :

Concours SNV (*Sciences de la Nature et de la Vie*)

- 1° - Souhila Gueddou (Lycée Aokas) ;
- 2° - Kedjar Mahdi (Lycée Adekar) ;
- 3° - Messouaf Fouad (Technicum Kherrata) ;
- 4° - Boughani El Hadi (Lycée El Kseur) ;
- 5° - Mehoud Cherif (Lycée Hafsa Akbou) ;

Concours SE (*Sciences Exactes*)

- 1° - Hamana Yacine (Lycée Aokas) ;
- 2° - Yassa Hamida (Lycée Chemini) ;
- 3° - Ouzane Lyazid (Lycée Bordj Mira) ;

b) Contribution à l'organisation du

Séminaire National sur l'Enseignement des Mathématiques en Algérie

Oui a eu lieu à Alger en Novembre dernier. L'Association GEHIMAB est co-organisatrice de la manifestation. En particulier, nous avons apporté notre concours à trois équipes de l'éducation nationale (école, collège, lycée) pour présenter l'expérience originale de la Ville de Béjaïa. Ceci nous a permis de préparer sérieusement la contribution de la Ville de Béjaïa à WMY 2000 (*World Mathematical Year 2000*).

c) Participation au concours « Logo de l'Université de Béjaïa »

L'Association GEHIMAB a préparé un volumineux dossier et a confectionné un projet de Logo pour l'Université de Béjaïa (en faisant notamment appel à un artiste-peintre réputé). Ce projet de Logo a été exposé au niveau du Hall de la Bibliothèque centrale. Néanmoins, le jury a demandé à ce que l'appel d'offre soit revu.

d) Assistance au Réseau « Internet et la Culture Méditerranéenne »

L'Association GEHIMAB a continué à apporter son concours au projet de réseau des lycées du Bassin méditerranéen, ainsi qu'au projet *Internet : Ecole Louise Michel Brest – Ecole Amimoun Béjaïa*. Un programme de travail à caractère éducatif et culturel a été mis au point, comportant notamment l'accueil des écoliers d'Amimoun au siège de l'Association pour naviger sur internet et communiquer avec leurs camarades de Brest. De même, nous avons participé au Salon informatique du Lycée Ibn Sina.

II – Expositions

Les cinq expositions produites par l'Association GEHIMAB ont été présentées sur invitation à Paris, Seddouk, Adrar, Béjaïa et Beni Ourtilane

1° -

Manuscrits Musulmans et Occident

Cette exposition a été produite à Paris dans le cadre de la Conférence Internationale de l'Unesco : *Pour un Islam de Paix, la Rencontre Islam – Occident*, qui a eu lieu à la Maison de l'Unesco - Paris les 12 et 13 janvier 2000. Mer Mechehed Djamel Eddine a représenté notre Association à Paris.

2° -

Manuscrits de Kabylie

Cette exposition a été produite dans le cadre de la *Rencontre Nationale sur les Zawiyas d'Algérie*, organisée par les Ministères de la Culture et des Autorités Religieuses, à Adrar, en Mai 2000.

3° -

Influence de la Pensée de Cheikh Aheddad sur la Vallée de la Soummam et le Sud-Est Algérien

Cette exposition a été produite à Seddouk le 08 Avril 2000, à la demande des autorités locales et à l'occasion du *129-ème anniversaire de la commémoration de l'insurrection de Cheikh Aheddad*.

4° -

Les Manuscrits de Botanique et de Médecine Traditionnelle en Kabylie au XIX-ème siècle

Cette exposition a été produite pour la Journée Scientifique « *Biodiversité et Qualité de l'Environnement* », organisée par le Département des Organismes et de la Population (Université de Béjaïa), le 31 Mai 2000.

5° -

Exposition à Beni Ourtilane à l'occasion du 20-ème anniversaire du Printemps Berbère.

Au Centre Culturel de Beni Ourtilane et à la demande des autorités locales.

III – Participation à des Congrès

1. L'Association GEHIMAB a donné la Conférence plénière

Qal'at Beni Hammad à l'époque médiévale : les mathématiques au sein du mouvement intellectuel

A la Rencontre Internationale **RAMA'2000** (*Rencontre d'Analyse Mathématique et Applications*) qui a eu lieu à M'sila du 19 au 21 Novembre 2000. Une excursion à la Qal'a a été organisée.

2. L'Association GEHIMAB a donné la Conférence

Le séjour Algérien du célèbre mathématicien François Arago (1808 – 1809)

Au Colloque International RMA'2000 (Rencontre des Mathématiciens Algériens), qui a eu lieu à Alger en Mai 2000. Cet exposé a abordé l'étape bougiote de ce séjour, ainsi que la traversée spectaculaire de la Kabylie (cf. LE Bulletin Amuchma-Newsletter N° 24, Novembre 2000, p.6.

3. L'Association GEHIMAB a donné la conférence

Biodiversité à Béjaïa au XIX-ème siècle.

Le témoignage de Louis Salvator de Habsbourg, Archiduc d'Autriche.

A la Journée Scientifique « *Biodiversité et Qualité de l'Environnement* », organisée par le Département des Organismes et de la Population (Université de Béjaïa), le 31 Mai 2000.

4. L'Association GEHIMAB a permis à la ville de Béjaïa de présenter une Conférence plénière et une communication au *Séminaire National sur l'Enseignement des Mathématiques en Algérie* (Novembre 1999 à Alger) :

Béjaïa, Internet et les Mathématiques

(D. Aïssani, M. Righi et M. Tatah)

Expérience de Béjaïa dans l'organisation des olympiades de Mathématiques

(N. Slimani, B. Djaballah, D. Aïssani)

IV – Publications

a) Parution cette année de l'article « *Les écrits de langue Berbère de la Collection de Manuscrits Ulahbib (Béjaïa)* », dans la revue spécialisée « *E.D.B. – Etudes et Documents Berbères* », N° 15 – 16, Edisud, Paris, 1998, pp. 81 – 99.

b) Parution cette année de l'article « *Impact de la Méditerranéité sur le Développement de la Ville de Béjaïa* », dans le livre « *La Ciudad : elemento de identidad y factor de desarrollo del Mediterraneo* », Xativa (Valencia), Espana, 1999, pp. 401 – 412.

c) Parution d'une rubrique « **WMY 2000 IN BEJAIA (ALGERIA)** » dans la *World Mathematical Year 2000 Newsletter*, Paris (France), N° 8, page 3.

d) L'Aperçu historique rédigé par l'Association GEHIMAB a encore été repris et publié cette année en introduction à l'annuaire statistique de la Wilaya de Béjaïa. Néanmoins, quelques erreurs doivent être corrigées.

- c) L'Association GEHIMAB a été sollicitée pour réaliser le catalogue des manuscrits de la *Zawiyya Alawiyya* de Mostaganem.

VII – Contributions diverses

Depuis sa fondation en 1991, l'Association GEHIMAB répond régulièrement aux sollicitations des autorités locales, autorités civiles et militaires, associations socio-économiques et culturelles, organismes industriels. Elle a notamment fait partie des Comités d'Accueil du *Panel de l'O.N.U.* (Mario Soares, Simone Veille,...), de la Vice Présidente de l'*Eximbank*, des Ambassadeurs des U.S.A., d'Italie,... A l'heure actuelle, l'Association GEHIMAB siège au *Conseil d'Orientation de la Maison de la Culture*, au Conseil Consultatif sur l'Urbanisme, au Club d'Amitié Béjaïa – Brest,...

Par ailleurs, cette année verra l'aboutissement de plusieurs projets auxquels l'Association GEHIMAB a apporté une contribution concrète :

- Thèse de Doctorat de Dominique Valerian à l'Université de la Sorbonne à Paris.
- Thèse de Doctorat de Haddibi à l'E.E.H.E.S.S à Paris
- Projet de carte périscopique de Bougie par l'artiste Peintre Khoudir Bourihane
- Étc...

VIII – Presse

L'Association GEHIMAB va rédiger un article de présentation à la demande de la revue *SALAMA*

Le Président



D. Messou

UM

بureau des activités et de la culture
و بالتقويض منه
الثقافة لولاية بجاية
ع. مغازي

